

dad, y que los tres tienen tambien sus charlatanes y sus explotadores.

¿Cual ganará de esos tres partidos que hemos boquejado, sinó con exactitud, a lo menos con buena fé e imparcialidad?

Es difícil preverlo. La conciencia humana ha proclamado el sufragio universal como un derecho, pero con la ignorancia del pueblo y la indeferencia cívica de la raza Latina, ese derecho viene, en su aplicacion, a producir a veces resultados muy estraños, y no se puede dudar de nada cuando se ve agentes Alsinistas persuadir sin esfuerzo a hombres honrados de nuestra campaña que Mitre es el autor de la guerra con el Paraguay.

¿Qué hace el Gobierno?

Hemos señalado en varias ocasiones los robos que afligen la campaña desde la supresion del pase, nuestros colaboradores han señalado la misma plaga en sus respectivos partidos, y hasta hoy no se ha tomado ninguna medida para proteger la propiedad.

Comprendemos que el Gobierno se haya dejado entenercer por las patéticas declamaciones contra el pase, ese yugo del pobre paisano etc. etc., pero no comprendemos como puede considerar impune el robo organizado que asola hoy la campaña, y tomará cada dia mayores proporciones con la impunidad, porque si el pase era un yugo, el robo continuo e impune es un yugo mucho mas pesado para los ciudadanos y mucho mas perjudicial para el estado.

Comprendemos la equivocacion y el error, el hombre no es infalible, pero no comprendemos como despues de cometida una equivocacion no se trate de remediarla.

Se ha hablado mucho de las ventajas y desventajas de nuestro pais, y a menudo con mas pasion que exactitud de parte y otra; una de las calidades de nuestra poblacion rural que nadie ha señalado, era de no ser dada al robo, y esa virtud la hacer muy notable.

Un pais como el nuestro, cuya riqueza consista en hacienda, y cuyas haciendas vagan libremente dia y noche por los campos, sin que nadie las cuide, reputándolas solamente de cuando en cuando para evitar que se estravien, necesita para poder sostener semejante sistema una poblacion especial que tenga en alto grado el respeto de la propiedad.

Si se trata de un homicida, se ha desgraciado, dicen nuestros paisanos, y lo abrigan en cuanto puedan; si se trata del robo de un animal, de un cuero que sea, entonces los mismos hombres se indignan, pronuncian el mota infamante de malas mañas y no tienen sino la mas implacable aversion para el culpable. No nos encargamos de explicar ni de justificar ese sistema moral, tan suave para el asesino y tan duro para el ladrón, nos limitamos a constatar un hecho.

Pero ese horror para el robo, fruto probablemente de la tradicion, de la educacion, puede desaparecer de un momento para otro. La campaña ha cambiado mucho de quince años a esta parte; la poblacion, entónces tan sobria, está hoy entregada al abuso de los licores de un modo deplorable; el lujo la ha invadido tambien; las antiguas tradiciones de autoridad paterna se han casi borrado, y padres indignos de dirigir sus hijos ó hijos que no hacen caso a sus padres, es el espectáculo afligente que ofrecen hoy la mayor parte de las familias de nuestros trabajadores.

Cuando el hombre ha perdido la costumbre del trabajo en las pulperías, y que la mujer se ha criado en la ociosidad y el lujo, cuando el bien ajeno roda por los campos y que no hay policia ni traba de ninguna clase que impida apoderarse de él, entónces el mota de malas mañas deja pronto de quemar co-

mo una marca candente y se roba. La impunidad hace seguir en este camino y cria pronto complicés.

Tal es en breve la triste transformacion a la cual asistimos, y sobre la cual llamamos de nuevo la atencion del Gobierno. El asunto merece su consideracion, cualquiera medida que tomase tendente a cortar los robos produciria efecto, la voz del Gobierno tiene mucho eco en la campaña, y sentiriamos como el que mas, que la administracion del Sr. Acosta dejase un recuerdo de desmoralizacion para la campaña.

Otro punto sobre el cual queremos llamar la atencion del Gobierno es sobre la posicion de nuestros Guardias Nacionales que han concluido su tiempo de servicio y siguen sin embargo en las fronteras.

No somos de los que gustan crear dificultades a la autoridad, y comprendemos que en este asunto el gobierno ha debido encontrar muchas, pero, en fin, el caso es que, gracias a la abolicion del pase, no se ha podido juntar los vagos suficientes para el relevo de las fronteras, cuando los hay de sobra, y que los contingentes, no obstante haber concluido su tiempo, siguen prestando guarnicion, con lo circunstancia agravante que todos han recusado de seguir voluntariamente mediante una retribucion.

Nuestra actitud en la cuestion del pase se encuentra pues claramente justificada por los sucesos. Nos hemos opuesto a la abolicion del pase, no por amor a las trabas ó a esa institucion, sino por considerarla por ahora, dada la organizacion actual de nuestra campaña, como un mal necesario; considerando que su abolicion fomentaria el robo é impediria de poder exonerar nuestros trabajadores del servicio de fronteras.

Los sucesos nos han dado razon, seguiremos, pues, nuestra tarea defendiendo las intereses de nuestros paisanos que en una noche se ven hoy despojados del fruto del trabajo de toda su vida a veces, y los de nuestros trabajadores que siguen, no obstante la ley, en el servicio de las fronteras, mientras los vagos que debian relevarlos andan sin traba alguna, sin que nadie les diga nada, robando sus deudos, robando quizas hasta la tropilla de caballos que dejaron en su casa al marchar y con la cual contaban para trabajar a la vuelta.

El mensaje.

Nuestras reducidas columnas no nos permitan reproducir el mensaje del P. E. a la Legislatura, nos limitaremos a decir que lo juzgamos un documento laconico, sin sello y sin color, muy inferior a los de los años anteriores; si se añade a eso que se dice que los Ministros no presentaron este año la Memoria de costumbre, se puede preveer que antes de poco, si sigue este camino, la administracion actual va a encontrarse eclipsada por el recuerdo de las anteriores, no obstante la entrada del elemento jóven tan deseada y tan celebrada, aun despues de la mision al Paraguay, por la prensa Bonaerense.

El discurso del Señor Gobernador en la apertura de la Legislatura contiene el parrafo siguiente:

«Cuando desde este mismo asiento como dirigi la palabra por primera vez, al prestar el juramento que la Constitucion me exijia para tomar posesion del puesto que tengo el honor de ocupar, vuestro honorable Presidente al felicitar me en vuestro nombre, se dignó llamar mi atencion sobre la necesidad sentida de difundir por todos los medios posibles la ensenanza primaria; de propender, en la esfera de mis atribuciones, a radicar en toda la Provincia, la institucion municipal, independiente, con vida propia, con elemento suyos, de influir, de un modo decidido, para que se revolviere sin

«pérdida de tiempo, el vital problema de la salubridad de Buenos Aires.»

Cada uno puede mirar al rededor suyo y ver si se ha difundido por todos los medios posibles la ensenanza primaria. En este partido podemos decir que hemos movido cielo y tierra para levantar escuelas, y que desde Setiembre del año anterior aguardamos la aprobacion del Gobierno para poder empezar la obra. Estamos, pues, en el mismo punto que el año pasado, no obstante nuestros esfuerzos y la celebre iniciativa oratoria de nuestros Gobiernos, y sus notas y sus circulares que figuran tan agradablemente en las estensas columnas de los diarios de la Capital.

En cuanto a municipalidades, independientes, con vida propia y elementos suyos, nos encontramos en el mismo punto que el año 1856. Para poder levantar una escuela, nuestras municipalidades aguardan años enteros la aprobacion de su solicitud por nuestros iniciadores Gobiernos, empeñados todos en sus discursos a difundir por todos los medios posibles la ensenanza primaria.

En cuanto a las obras de salubridad de Buenos Aires, los habitantes de la ciudad sabrán en que punto se encuentran.

Volveremos a ocuparnos del Mensaje, la falta de espacio nos obliga hoy a suspender nuestras apreciaciones.

COLABORACION.

Junin.

A la muerte del T. Coronel

D. MANUEL MONTES MARULL, DEBIL MEMORIA QUE LE TRIBUTAMOS. Viertan los cielos un raudal de llanto, Rujan los mares con tremendo acento, Tienda la noche tenebroso manto, Retumbe rebromando horrído el viento!

Inclinen sus corolas gava: flores, Cubran del polvo las rosadas frentes, Y, marchitos los vividos colores, Inclínense a tu paso reverentes!

Silve el Noto arrancando la arboleda, El aura pura mil suspiros vierta, Gima Natura que desierta queda Y en arenas heladas se convierta!

Del ruiseñor la dulce melodia Quede en triste silencio atetargada, Y calle de las hojas la armonia Que el céfiro produce en la curamada!!!...

¡Ay, hijos de Junin! ¡Llorad, hermanos! Manuel se fué do su criador en pos; No a estrechar volveréis ya massus manos, Decidme aun una vez ¡Por siempre a Dios!!!

El, al partir del mundo, a todos deja Tristes recuerdos en la corazon! Y el intenso dolor que nos aqueja Inunda nuestras almas de aflicion!

Llorad, llorad! En lúgubre gemido Exhálase, aunque tarde, vuestro amor! El escucha el acento dolorido De vuestro pecho, el ¡Ay! desgarrador!

¡Corred, volad! Verted en su camino Cien arroyos de lágrimas de hiel, Y do quier maldecid vuestro destino Que a un padre amante os ARREBATO cruel.

Pero no, no lloréis! ¿Sabeis acaso Porque tan pronto nos abandonó? La vida de Marull llegó a su ocaso, Mas nos espera en la mansion de Dios!

Esposo tiempo, padre cariñoso, Y del amigo fué hasta el ataud, El, sustento prestó al menesteroso, El, al enfermo diera la salud!

El, consuelos sembró, mas, desgraciado, Todo el bien que a dos manos esparcía, No le sirvió a su pecho lacurado Mas que para aumentarle su agonia!

Cuando triste y enfermo caminando, Succumbiendo a su pena y su dolencia hasta sus puertas ibase arrastrando, En ellas encontraba..... indiferencia!!!

Un angel, sin embargo, con ternura Como amante y esposo le adoró,

Era feliz, la amaba con locura, Mas la muerte traidora le robó!

Como la hiedra al árbol enlazada, Hasta que el último suspiro dió, Permaneció con Montes abrazada! ¡Era su esposa!!! ¡Jamais se llamó!.....

¡Pordió! Mas ¿Despues? ¡Silencio, lengua!!! Jamas el hombre, a luz debe lanzar Lo que pueda servir de eterna mengua A algun ser... que, mejor es despreciar!

Por eso, compasivo a sus dolores, El Dios de la bondad llamó a sí, Por eso goza eternos, sus favores, Por eso al ciclo se tornó feliz!

Por eso mismo no lloréis! Es cierto Que habeis perdido un generoso ser... Que vuestro padre bonifados ha muerto, Que al cabo se cansó de padecer!

Mas hoy que goza celestial ventura, Hoy, que ha volado al seno del Señor, En himnos de alegria, la amargura Cambiad si es verdadero vuestro amor! Abril 26 de 1873.

B. Rodriguez.

Lujan.

MESA REVULTA.

I.

La distinguida preceptora Da. Mariana O. de Britan me remite la siguiente carta.

Sr. D. Leandro C. Rivas. Mi estimado Amigo: Espero de su mucha amabilidad se digne hacer público desde las columnas del ilustrado periódico El Monitor de la Campaña la magnífica curacion que acaba de hacerme el distinguido é inteligente facultativo Dr. D. José Maria Real. Mi corazon llora de agradecimiento y jamas se borrará de mi mente el nombre de tan esclarecido y humanitario médico por que a él debo hoy mi vida. ¡No en vano su nombre retumba en tanto pueblo de la Campaña — y aun mismo en la capital! — No en vano tantas personas, ya pobres ya ricas, bendicen diariamente su nombre! — V. sabe muy bien, el pueblo lo sabe tambien, que estuve casi al borde de la tumba, al grado de tener que confesarme y recibir en un lecho de dolor los consuelos de la religion. ¡Y! ¿No me constituiria indigna de tan gran persona y hasta de todo el pueblo de Lujan (a quien tengo tanto que agradecer) si no hiciera público este hecho? — No; no quiero que me juzgen desgraciada é insensible antes al contrario quiero que sepan que tras de un pecho noble hay un corazon magnánimo que guarda, y guardará mientras lata, los mas gratos recuerdos de Lujan. Si, Sr. Rivas, en este mundo, tan lleno de miseria y de escepticismo, hay todavia almas candorosas y piadosas. ¡Los sentimientos humanos, es mentira no se han extinguido todavia por completo! — ¿Y sabe V. por que le digo esto? — Por que personas que ni me trataban acudieron presurosas a ofrecerme sus servicios, llegando la bondad de algunas de ellas al extremo de pasar noches sin descansar y curarme con tanto ahinco y gusto como una madre lo haria por su hijo ó un hermano por otro. Reciban estas almas generosas el afecto de mi mayor cariño y el Dr. D. José M. Real en particular los agradecimientos inolvidables de mi corazon.

Esperando Sr. Rivas que colocará V. esta carta en su variada «Mesa Revuelta» anticipo a V. las gracias y me reitero su atenta amiga y

S. S. Q. B. S. M.

Mariana O. de Brittan.

II.

Da. Victoria Bramuel que vivia ilícitamente casada con un Sr. Casas en Rodriguez se suicidó ahogándose en un pozo de balde. El siguiente día del suceso fué traída a este pueblo y reconocida por el Dr. D. José M. Real, quien despues de un delicado examen pasa el informe correspondiente a la autoridad.